

MAS ALLÁ DE LA FRONTERA

LA HUELGA EN BÉLGICA

El paro general

La huelga política, Socialistas y católicos, El resultado de las elecciones. Por el sufragio universal. La propaganda de Vandervelde. La batalla es en Noviembre.

El movimiento proletario es tan general en todo el mundo civilizado, que no se exige nación alguna del temor de grandes explosiones de los organismos obreros. Después de las enormes huelgas de Inglaterra, parece que Bélgica va a ser el teatro de la próxima huelga general. Las causas de ésta no son económicas, sino políticas.

Las elecciones del 2 de Junio último para la formación de la Cámara belga, produjeron una inmensa decepción en el partido socialista. El Gobierno Católico, después de veinte años de Poder, parecía agonizar. Su mayoría, cada vez más debilitada, se había reducido en la última legislatura a seis votos. Los socialistas, aliados a los liberales, creían seguro su triunfo.

Aunque los Congresos internacionales han prohibido, terminantemente toda participación ministerial, Vandervelde hizo que su partido aprobase, antes de las elecciones, esta participación, y exigió previamente a los liberales varias carteras. Esto alejó de la coalición a los moderados.

El mando del partido clerical no ha sido en Bélgica muy opresor. Su moderación era derivada de la débil mayoría parlamentaria en que se apoyaba. Al propio tiempo, el país por razones complejas, ha prosperado durante esos veinte años de Poder clerical. Los católicos, aunque han favorecido las Congregaciones, al clero y a las escuelas de éstos, no han descuidado las reformas sociales. La gran ventaja de los católicos consiste en interceptar el camino al socialismo internacional, del que los liberales radicales belgas se hacían los introductores. Por todas estas razones, en las elecciones del 2 de Junio, el partido católico, en vez de caer, acrecentó su mayoría en la Cámara desde seis votos a diez y seis.

El resultado de las elecciones suscitó entonces una huelga insurreccional en la céntrica de Charleroi. Los candillos socialistas, estimándola inoportuna, contribuyeron a calmarla. Reunidos, después de la derrota, en la Casa del Pueblo de Bruselas, en número de 1500 delegados, los socialistas después de empeñadas discusiones, acordaron finalmente preparar, para una fecha indeterminada, pero cuyo último límite es la convocatoria de la Cámara, en Noviembre, una huelga general que obligue al Gobierno y a su mayoría a modificar la Constitución, a suprimir el voto plural favorable, a establecer el sufragio universal, puro y simple, el único democrático, porque es igualitario.

El partido socialista lucha desde 1886 por conquistar este derecho de sufragio. Después de las algaradas de 1893, obtuvo la abolición del voto censatario, pero quedó el voto plural. La huelga general de 1912, encaminada a la supresión de la pluralidad, fracasó. Los socialistas se jactan de esta nueva tentativa les dará una decisiva victoria.

Confían en la organización y disciplina de sus tropas y en los recursos de que disponen, Bélgica y Alemania son los únicos países en el que el partido socialista, los Sindicatos y las Cooperativas están estrechamente unidos y se prestan un mutuo apoyo: socialismo y sindicalismo no luchan entre sí, como en Francia e Inglaterra. Los jefes socialistas esperan que los 125.000 obreros organizados obedecerán unánimemente el orden de inmovilización; pero el mero hecho de que estos se crucen de brazos, 3000.000 hombres más limitados, holgarán en Bélgica.

Si se quiere obtener un resultado es, preciso que la huelga sea duradera, que toda la vida industrial esté suspendida durante cinco o seis semanas. Será, pues, necesario proveer a la subsistencia de los huelguistas. Los obreros están advertidos de que deben, desde luego, comenzar a ahorrar de sus salarios, retirar de los establecimientos del Estado sus ahorros, comprar sellos y billetes de huelga, que cambiarán en las Cooperativas por mercancías y alimentos. Desde ahora funcionan Comités y Subcomités. En una palabra, todo está previsto.

Si se proclama la huelga, deberá ésta mantenerse estrictamente en los límites de la legalidad. El Comité director del partido socialista declara en un manifiesto que acaba de lanzar al país, que el sufragio plural pone en minoría a la clase obrera; que si el pueblo fuera consultado por vía de referéndum, aclamaría el sufragio universal; que los socialistas no amenazan a nadie; que la preparación de la huelga general no es más que una invitación al Gobierno para que tome espontáneamente la iniciativa de la reforma constitucional.

Esta actitud, relativamente pacífica; este lenguaje moderado, son impuestos a los jefes socialistas por su alianza con los liberales o radicales belgas, y por sus intenciones ministeriales, que serían arruinadas por todo movimiento revolucionario. Vandervelde no desaprovecha ocasión de mostrar su espíritu gubernamental. Consultado hace meses sobre el modo como haría frente, en tiempo normal, a una huelga de los servicios públicos; la de ferroviarios, por ejemplo, respondió que, después de haber agotado los medios de conciliación, reemplazaría a los recalcitrantes.

Desde lo alto de la tribuna parlamentaria belga condenó los procedimientos demagógicos, denigró la *Carmanola*, «ese canto—dijo—que pertenece a la baja literatura del anticlericalismo burgués; esa inmundicia moral, que no debería escucharse jamás en boca de un socialista digno de este nombre.»

Vandervelde pertenece a la escuela del socialista bávaro M. de Vollmar para quien la palabra socialismo implica, por definición, una quintaesencia de socialidad, y consiste, por tanto en manifestarse mejor educado que el común de los mortales. Vandervelde

de parece maduro para la política de gobierno.

Pero, está en la mano de los jefes socialistas, si desencadenan la huelga general, garantizar el orden y la seguridad pública? En Bélgica, como en todas partes, los anarquistas hacen activa propaganda. Ya denuncian este planteamiento de una huelga general, tranquila y ordenada, que imponería a la clase obrera tan duros sacrificios, como una maniobra de políticos ambiciosos y afortunados, que aspiran al título de excelencia. Un abogado rico, como Vandervelde; un capitalista, como Furnemot, que no se pasea más que con un hermoso tren; un administrador, como Anseele,

el hábil administrador del *Vornal*, de Gante, condenado en otro tiempo como patronato por *surmenage* de sus empleados; M. Luis Bertrand, director de Cooperativas y de Sociedades de seguros, nada tienen que perder en una huelga general, aunque tampoco, acaso, nada tienen que ganar. Así hablan los anarquistas.

El Gobierno, por su lado, se dispone a la batalla, y, aunque temeroso acaso, sus compromisos le impiden ceder, estableciendo el sufragio universal. De todas suertes, parece que en el próximo Noviembre presenciaremos el más grande ensayo, hasta ahora hecho, de huelga general en toda una nación.

ROMA

DEL VATICANO

El verano de Merry del Val. Muchos de los cardenales que estaban ausentes de esta capital disfrutando las vacaciones del verano, volvieron a Roma con motivo del aniversario de la coronación de Pío X, pero después de la última ceremonia oficial celebrada el día 9 en la capilla Sixtina, ha comenzado la desbandada del Sacro Colegio. Su Santidad ha dado el ejemplo tomándose una temporada de descanso; los cardenales, que son al mismo tiempo arzobispos u obispos, se han marchado a sus diócesis, y los otros a diversos puntos del mundo, pero sólo ha quedado en esta capital monseñor Rampolla, que, según parece, irá a Suiza para completar su curación.

Como es lógico, la mayor curiosidad pública se reconcentra sobre el verano del cardenal secretario de Estado, Merry del Val, entre otras razones, porque muchos personajes del mundo eclesiástico y muchos católicos esperan aprovechar esas vacaciones para verle y recomendarle sus asuntos, cosa sumamente difícil en medio de las etiquetas de la corte romana.

Pero su eminencia, este año como los dos anteriores ha builado sus esperanzas refugiándose, aunque muy cerca de Roma, en una finca poco menos que inexpugnable, en Monte Mario. Es una bonita villa rodeada de jardines y perteneciente al conde Blumenthal, un notable alsaciano que sigue figurando en el Vaticano como general en jefe de los distritos eclesiásticos pontificios.

Dicha villa, que estaba cercada por verja de hierro; se ha hecho ahora invisible, merced a una muralla de planchas del mismo metal, que libran al cardenal de las indiscretas miradas del público y de las peticiones que antes se le hacían a través de la reja cuando paseaba por los jardines. No sale más que en automóvil, que a veces guía él mismo, bien para trasladarse a Roma o para trasladarse a sitios solitarios, donde después da a pie largos paseos.

Merry del Val, educado en Inglaterra, es gran apasionado de los «sports». Los primeros años del pontificado de Pío X veraneó en el palacio papal de Castel Grandolfo, más señorial y más en armonía con su elevado cargo. Pero en esa linda ciudad tienen sus villas los nobles romanos pertenecientes casi todos al mundo católico, y el cardenal no tenía modo de librarse de visitas e invitaciones. Para evitarlo, hacía continuas excursiones a los pueblecillos de la costa, donde pedía por varios días hospitalidad a los párrocos, entregándose a sus favoritos ejercicios de natación. Mas como siempre era

descubierto y asediado, también tuvo que desistir.

En la villa de Monte Mario hace una vida muy tranquila. Le acompañan su secretario particular y el segundo jefe de la secretaría de Estado, monseñor Canali, con los cuales trabaja toda la mañana en los asuntos pendientes. Celebra después larga conferencia por teléfono con el Vaticano para informarse de la salud y de las órdenes del Papa, y se dedica una hora a tirar al blanco, que es uno de sus «sports» preferidos. Tras de la comida pasea por los jardines, y más tarde sale en automóvil.

El año anterior hizo solo una «excursión» de varios días al lago de Piedilino en la Umbria, hospedándose en casa del párroco para tomar baños y ejercitarse en la natación y este año es casi seguro que lo repita porque el nuevo cardenal O'Connell, arzobispo de Boston, le ha enviado como regalo una magnífica canoa automóvil, que ha sido transportada a dicho lago, y esto constituye para Merry del Val, encerrado tantos años en el Vaticano, un nuevo y desconocido sport.

Todo esto iría bien para este español, que ha llegado por méritos propios a tan elevado cargo, sino tuviera que sufrir la indecisa influencia y férrea voluntad del cardenal De Lai, el esfinge del Vaticano, ese poderoso colaborador de Pío X, que sin tener puesto que le exponga a responsabilidades y fracasos, es el maneador de la intransigencia y el verdadero amo.

No se sabe qué asuntos importantes tendrá que estudiar y dirigir; pero deberlos cuando a pretexto de ello, el cardenal De Lai, que no pensaba dejar a Roma, se ha instalado en Monte Mario en la misma villa que el cardenal secretario de Estado. Ello prueba que el Vaticano no se resuelve nada sin contar la voluntad de aquél.

Leonardo Marini

Las frases del ex-Sultán

Acatando la fatalidad

Yo no sé si el pueblo francés es el más espiritual de la tierra, como lo han decretado sus escritores. Pero desde luego puede afirmarse que no es el pueblo más generoso. Muley Hafid ha puesto a los franceses un Imperio entre las manos, o por lo menos, al alcance de las manos. Pues con motivo de la pensión que el Gobierno le concede, los periódicos de París lo han satirizado en comentarios injustos y mezquinos.

En Marsella le dieron muerte a su llegada. La muchedumbre brutal, a la que unos luses de oro repartidos públicamente han entusiasmado al fin, comenzó vociferando insultos contra él.

No intimidado ni asombrado, sino muy dueño de sí mismo, un poco desdenoso y un poco melancólico a la vez, tuvo réplicas admirables que llevaron de confusión a la turba indelicada de periodistas encargados de interrogarlo.

—¿Qué me dices de las mujeres de Marsella?—le preguntó uno de ellos a quemarropa.

Muley Hafid le dió esta respuesta sutil, que es tal vez una galantería, y tal vez una burla ingeniosa.

—Que muchas hacen mal en no taparse la cara, como manda el Profeta.

Y el osado inquisidor quedóse sin saber qué decir, turbado y perplejo.

—Dime, ¿qué vas a comer en Francia?—interrogó otro cronista, hombre profundo, por lo visto.—¿Tu religión no te prohíbe comer de nuestra cocina?

—Pero tú—le replicó el Sultán,—eres periodista ó clérigo? Porque si quieres que hable de religión, mejor será que me traigas un presbítero.

Aún en sus frases de apariencia más inocente, hay una irónica mordacidad.—Yo no creo que el general Lyautey deba venir actualmente a Francia—ha dicho, respondiendo a otra pregunta.—Por ahora tiene mu-

cho que hacer en Marruecos.

Y en el tren, durante el trayecto a Vichy, contemplando el paisaje espléndido que se desarrollaba a su vista, hizo a un corresponsal que le acompañaba esta reflexión:—En verdad, cuando se tienen tantas y tan bellas tierras como éstas, ¿para qué ir a buscar otras?

Las modas femeninas, la organización política, los espectáculos, las novedades industriales, todo le ha sugerido reflexiones llenas de gracia y de originalidad, propias de un espíritu despierto y cultivado, postrer destello de una gran raza en decadencia.

Así, al enterarse de que M. Fallières va a dejar la Presidencia de la República dentro de algunos meses, ha dicho, sonriendo:—Ah, se va también, como yo! Sólo que el deja el Poder porque lo echan, y yo lo he dejado por mi gusto. Hay entre los dos alguna diferencia...

¡Vaya si la hay! M. Fallières se contenta con una sombra de Poder, mientras la oligarquía financiera gobierna de hecho a Francia; y Muley Hafid, antes que enajenar su autoridad efectiva, ha preferido irse, resignado, a lo inevitable.

Juan Pujol

NOVEDADES DEL DIA

Notas municipales

Ayer a las doce y cuarto se reunió nuestro Ayuntamiento para celebrar sesión. Presidió el Alcalde don Antonio Pou.

Asistieron los concejales señores Obrador, Tous, Trián, Dezcallar, Rovero, Bronzo, Snaul, Llull, Puigdorff, Carbonell, Cirer, Roca Hernández, Bibiloni, Barrera, Sabater, Jiménez, Alemany, Jaume y Salas.

Abierta la sesión por el Presidente, el secretario don Benito Pons procedió a la lectura del acta de la anterior que es aprobada.

Se aprueban varias cuentas. Se da cuenta de un dictamen de la Comisión de Ensenanza para obras complementarias en el baluarte de Morant.

Se concede permiso a don Antonio Fullana para construir una orquesta que recoja aguas pluviales en la casa número 62 de la calle de la Salud (Soledad).

Se concede permiso a don Francisco Segura para embalsamar una tienda de la calle del Sindicato.

Se concede igualmente permiso a don Guillermo Ramón para elevar un piso en la casa señalada con el número 4 de la calle de Cunya y a don Guillermo Pascual para cambiar entremado en el piso 1.º de la casa número 60 de la calle de la Misión.

Léese el acta de recepción definitiva sobre el alcantarillado de la plaza de la Constitución.

Otra sobre devolución fianzas al contratista obras tuberías hierro para agua potable desde C. Virgen de Lluc por S. Buenaventura a la de Pelteria.

Se da cuenta de un oficio perito tercero expediente C. Galera lindante Hostales y Milagro ampliando dictamen.

Se aprueba la liquidación obras acequia conductora de agua al barrio Hostalet de Canellas.

Se concede una prórroga al contratista de las obras de la calle de Colón.

Se aprueban algunas pequeñas reparaciones.

Se acuerda definitivamente la venta de la manzana del baluarte «Socorridor».

Queda aprobada la cuenta del procurador señor Corujo de Madrid sobre «Son Suñeret».

Acuérdase situar un carruaje en la plaza de Quadrado.

Se da cuenta de un dictamen de la Comisión de Fomento sobre traspaso de una sepultura.

Apruébase la colocación de palomillas en el edificio de Escuela graduada.

Se concede un mes y medio de licencia al recaudador de cédulas señor Gelabert para asuntos propios.

Los presupuestos.

El señor Secretario procede a la lectura del proyecto de presupuesto para el año 1913.

Terminada la lectura, el concejal señor Carbonell propone quede ocho días sobre la mesa, y así se acuerda.

Pide la palabra el señor Obrador, quien acerca de los Presupuestos manifiesta que la clase trabajadora, a su entender, no debería satisfacer impuesto alguno.

El de las carnes—continúa diciendo el señor Obrador—ya que después de algunas tentativas no ha sido posible sustituirlo, debe subsistir el mismo para el año entrante.

Termina encareciendo a la Comisión de Hacienda siga estudiando para encontrar el medio de que desaparezca el referido impuesto para el año 1914.

El señor Roca Hernández muestra conforme con lo manifestado por el señor Obrador y aboga por la abolición del impuesto.

Ruegos y preguntas

El señor Rover hace un ruego ó una pregunta, no pudiéndonos enterar de lo que se trata a causa del parloteo de algunas gentes situadas cerca de la mesa donde está situado nuestro reporter y lo tenue de la expresión del referido concejal.

El señor Dezcallar dice que hace ya tiempo acordóse derribar una tapia de la Plaza de San Francisco, la

ser la joya, pero lo que encierra es mio.

—¿Cómo así?
—El secreto de Aitor ha vuelto a misma manos. Es mio, sólo mio mientras corra peligro en las de Amaya! Así me lo hizo jurar su madre, y así lo cumplió; y el ansia de cumplir lo prometido, y Dios que oyó mi juramento, me preservarán de la locura. Pero si la Providencia lo dispone de otro modo, Teodosio, déjame decir una palabra antes que vuelva a perder el juicio. ¿Sabes tú quién dió fuego al palacio de Aitor?

—¡El godol! ¿Quién lo duda?
—No fué Ranimiro!
—¿Pues quién?... ¿Quién pudo ser sino ese bárbaro?

—¿Sabes tú lo que ese brazalette encierra.

Decídmelo. Eso es lo que debo y quiero saber.
—¡El secreto de Aitor!—exclamó Petronila con su antigua altivez.— Ya lo sabes. Vete, díselo a tu Amagoya; vete y dile que su marido Basurde mató a su cuñada, Y dile que ya no estoy loca, que no quiero estar

mástica era aún más que por su nombre, conocida en la comarca.

Contestóle afirmativamente el tiznado montañés, añadiendo que le dejó asombrado verla trepar a la cueva y sepultarse en ella.

—¿Visteisla salir?

—No, señor—contestó el carbonero de Aralar.—Pero de seguro que no está dentro, porque al cabo de un rato, movido de curiosidad, entré en la cueva por ver qué hacía allí la loca, y no la encontré. Sin duda se había marchado, echándose por derumbaderos de cabras para bajar más presto.

—Y en la cueva ¿qué hizo la loca?

—¿No visteis allí nada que llamara vuestra atención?

—Sólo una cruz de palo enclavada en la hendidura de la Peña.

—¡Hola! ¿Una cruz de madera! ¿Pero de hechura reciente?

—La loca acababa de plantarla allí. Eso se conocía claramente.

—¿Y qué habéis hecho de ella?

—¿Qué he hecho de la cruz de palo?—exclamó el carbonero, extrañando la pregunta.—Rezar y dejarla en su sitio.

riendo luchar con él dolor de una hija, ni perder en disculpas momentos que debiera provechar para la ejecución de los ocultos planes, se despidió de la niña, tomando el camino de Navarra por el lugarillo de Echeverri.

Cuando perdió de vista la torre almenada con techo de pizarra puntiagudo; cuando observó que los zagales enerraban sus rebaños en el aprisco y dejó de percibir en los corrales el balido de los corderillos recién nacidos, blancos y sin mancha que aguardaban hambrientos é impacientes la llegada de las madres, forcióse hacia la derecha, y dejando el rrellano de la aldea, tomó pecho arriba por la parte de Eguiarreta hacia la montaña, ¡celebre hoy por los extraños acontecimientos que son objeto de la presente historia.

Cuando se vio fuera del camino y entré los «bosques» y asperezas de aquellas breñas, buscó las chozas y majadas de que antes huía, y habiéndose encontrado con un carbonero, le preguntó si por casualidad había visto aquella tarde a la loca de Echeverri, que de esta manera antono-

loca; que necesito el juicio, mi sano juicio, y que lo conservaré, Dios mediante. ¡Dios mío, yo no quiero estar loca!

—Bien; pero si Amaya reclama, no el secreto, que no es suyo, porque es goda, sino el recuerdo, la memoria, la joya de su madre, ¿dónde le diré que puede recobrarla?

—¡Pobre infeliz! A ti te lo digo, Teodosio, nó a ella. ¡Pobre infeliz, que quieres enconder tu ambición, tu codicia y tu infidelidad detrás de mi cariño! Dile que esa joya queda en Aralar, el rey de montes en esta cordillera.

—¿En qué punto?

—¿También eso? Dile que la joya está en la cima de Aralar, sobre la cual he puesto una cruz... Ya lo ves que no me duelen prendas. Ningún vascongado, cristiano ni gentil, es capaz de remover y derribar la cruz, cuyos brazos se extienden protegiendo el tesoro de nuestros padres.

—¡Cielos!—exclamó Teodosio, retrocediendo de su curiosidad ante aquel hermoso y profundo misterio de la sencilla fe de Petronila.

—Sí; la cruz vascongada protege

mentándose no se haya llevado a cabo la obra.

Termina interesado del señor Alcalde el pronto derribo de la referida tapia.

El señor Obrador denuncia al Alcalde que el matadero de gallinas está frito de alumbre.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

Desde Sóller

El Ayuntamiento de esta ciudad en la penúltima sesión celebrada acordó comunicar de nuevo á D. José Morrell Casañer que proceda á la demolición ó derribo del edificio donde estaba instalada la carnicería en la plaza de la Constitución, declarado en estado de ruina imminente, advirtiéndole que de no hacerlo dentro el plazo que se le señalase procederá á ello de oficio y á sus costas.

El Ayuntamiento tiene el firme propósito de destinar este solar á ensanche de la plaza Mayor.

Se ha unido con perpetuo lazo la señorita Catalina Casanovas y Canals y D. Antonio Marqués y Rullán.

Tuvo lugar la ceremonia en la iglesia parroquial y capilla de la Purísima Concepción.

La novia vestía elegante y valioso traje de seda negro con adornos de azahar.

Bendijo á los desposados el vicario de esta parroquia Dr. D. José Pastor.

La concurrencia al acto, selecta y numerosa, dadas las relaciones que cultivan las familias Marqués Casanovas.

Apadrinaron al novio D. Antonio Marqués Borrás y doña Catalina Mayol y Lafuge. Fueron padrinos por parte de la novia D. Antonio Mayol Simonet y doña Esperanza Mayol y Simonet.

Terminada la ceremonia, acompañados de los invitados, se dirigieron los recién casados á la fonda «La Marina» sirviéndose á todos un succulento almuerzo.

Eran las nueve y media cuando, en elegante automóvil, después de haberse despedido de todos, salió la joven pareja para Palma por el camino de «Valdemorsa» para embarcar en el vapor correo.

Después de visitar algunos puntos de Francia, en el trasatlántico que parte el 10 del próximo Septiembre de Barcelona, se dirigirán á Puerto Rico.

Desearíamos dichas sin cuento.

En la capilla de la Purísima Concepción de esta parroquia se unieron en el indisoluble lazo del matrimonio el comerciante don Amador Castañer Bernat y la simpática señorita doña María Colom y Mora, pariente de la novia.

Desearíamos á los desposados toda suerte de prosperidades en su nuevo estado.

Como anunciamos, en el próximo jueves, día 29, celebrarán las Hermanas de la Caridad las solemnes fiestas conmemorativas del quincuagésimo aniversario de su venida á Sóller.

Publicamos el programa de las fiestas.

Día 29.—A las siete habrá misa de comunión general. A las nueve y media tercera y oficio mayor con sermón, al fausto suceso que pronunciará el Reverendo Sr. D. Sebastián Esteva.

Acabados los oficios divinos, el Magnífico Ayuntamiento en corporación asistirá al solemne Te-Deum que se cantará en acción de gracias al Altísimo por los beneficios derramados sobre el Instituto.

A las ocho y media «La Lira Solle-rensense» en el patio del Convento, ejecutará varias piezas de su repertorio; pronunciará un discurso el niño Juan Frau, y recitarán otros niños algunas poesías alusivas á la venida de las monjas, poesías que ha compuesto el Rdo. Sr. M. José Rullán.

Desde Felanitx

Hoy han llegado á Palma los cuatro novillos que tienen que lidiarse el próximo domingo en la plaza de toros de Felanitx.

Dos de las reses proceden de la ganadería de Ripamillán y los otros dos de la de don Manuel Santos, de Guadarrama.

Los días de esta semana han sido excesivamente húmedos y bastante calurosos, mitigándose un poco este calor al llegar la noche.

En los campos, como que la sequía persiste desde hace muchos meses, empiezan á notarse efectos deplorables en el arbolado y muy especialmente en las higueras, de muchas de las cuales se desprenden hojas y frutos, por la escasa humedad que para alimentarlos encuentran los raíces.

El precio del almendrón ha sufrido en pocos días un nuevo é importante descenso. Se paga en este mercado á razón de 95 pesetas los 42-37 kilos.

De Instrucción

Nota oficial de los acuerdos tomados por la Junta Provincial de Instrucción Pública en la sesión celebrada el sábado.

Leída el acta por el Secretario señor Bover, ha sido aprobada.

Se ha enterado de que la Dirección general resuelve la instancia de don Antonio Albert, en que suplica la creación de nuevas escuelas en la isla de Ibiza de conformidad con lo propuesto por el señor Inspector y Junta Provincial.

También se ha enterado lo de que en el «Boletín Oficial» se ha publicado una circular encareciendo á los Maestros y Maestras de esta provincia que antes del día 15 del próximo septiembre hayan remitido á la Secretaria de esta Junta el inventario y cuadro de condiciones de edificios escolares á que se refieren las Reales órdenes de 13 de mayo último.

El Redactor de Barcelona traslada para su cumplimiento, la orden de la Dirección general encareciendo fotografías de edificios escolares construidos dentro los diez años últimos, acordándose por la Junta que se cumpla con la mayor rectitud posible.

El señor Inspector informa las comunicaciones de los Maestros D. Rufino Carpena de Lluemayor y D. José Vicens Rubí de Biniraxén en el sentido de que se conteste á los interesados haberlo visto con satisfacción, acordándose conforme.

El mismo Inspector informa la instancia de D. Rufino Carpena solicitando la graduación de la escuela que regenta acordándose desestimar su petición.

Se ha enterado de que el nombrado señor Inspector devuelve el expediente que incoó D. Miguel Más y Sabater, maestro sustituto solicitando el reingreso en la carrera activa toda vez que el Real decreto de 11 de Julio último le confiere el derecho que solicitaba.

D. Jerónimo Rullán solicita según periodo de observación por enfermedad, acordándose cursar la instancia.

El Sr. Inspector manifiesta que para poder resolver el expediente de D. Sebastián Munar sobre oboño de retribuciones, precisa que aporte las razones legales en que funda su petición, acordándose solicitar los datos necesarios.

D. Miguel Canals, Maestro de La Puebla solicita se ordene le sean satisfechos los emolumentos de retribuciones que le tiene reconocidos aquel Ayuntamiento.

Se ha acordado que pase á informe de la Junta local.

El Alcalde, Presidente de la Junta local de primera enseñanza de Santa María, participa haber acordado dicha Junta local conferir al maestro D. Ramón Morey un expresivo voto de gracias por sus buenos resultados en la enseñanza. La Junta Provincial por su parte ha acordado visto con satisfacción.

Fiestas populares

Los días 31 de Agosto y 1.º de Septiembre se celebraron en la Cabaneta (Marratx) lucida fiesta con arreglo al siguiente programa.

Día 31.—A las 8 noche, baile al estilo del país. A las 11, suelta de globos y disparo de fuegos artificiales.

Día 1.º.—A las 3:30 Carreras de hombres y niños en las cuales se adjudicarán, entre otros, los premios siguientes:

Carrera de velocidad libre para todos los corredores que se presenten. Primer premio, 10 pesetas. Segundo premio, dos pollastres. Carrera especial para los corredores del barrio la Cabaneta.

Premio único, dos pollastres. A las 4:30, carrera de resistencia libre para todos los corredores que se presenten.

4.000 metros aproximadamente (4 vueltas en sitio determinado). Primer premio, 25 pesetas. Segundo id., 15 id. Tercer id., 5 id.

Solo podrán tomar parte en esta carrera los corredores que se hayan inscrito antes de las tres de la tarde del día 1.º Septiembre en el (Café Can Carrió).

A las 6, pasa-calle por la banda que dirige D. Antonio Gayá.

A las 7, suelta de globos y otros juegos.

A las 8, Baile popular del país con música.

A las 10, disparo de fuegos artificiales por el pirotécnico don Antonio Frontera.

A las 12, Gran traca final.

De Ibiza

En el vapor correo de Alicante vino el viernes el laureado pintor é insigne dramaturgo Santiago Rusiñol, acompañado del distinguido literato D. Juan Sureda, y de nuestro paisano y estimado amigo, el celebrado caricaturista, José Costa (a) Picarol.

En seguida de haber anclado el vapor «Cataluña» en nuestro puerto pasaron á bordo para saludar al ilustrado viajero y acompañantes, el Consignatario de la Isla Marítima don Ignacio Wallis, el Canónigo D. Mariano Riquer, el Beneficido D. José Suarez, D. Antonio y D. José Pinada, el pintor D. Narciso Pujet, el Director del «Heraldo de Ibiza» D. Enrique A. Fajarnés y un redactor de «El Resumen».

En el muelle esperaban á Rusiñol un grupo numeroso de admiradores que le acompañaron hasta la fonda La Marina donde se hospedó.

El sábado por la mañana visitó el Museo Arqueológico del que salió sumamente satisfecho. Per la tarde estuvo en el pueblo de San Antonio.

Admiró Rusiñol la indumentaria de las payesas é hizo muchos elogios de los pintorescos panoramas del mencionado pueblo.

Hoy quería visitar la risueña villa de Santa Eulalia del Rey, pero ha desistido de su propósito.

Se hacen gestiones cerca de la Compañía Isla Marítima para que ceda el vaporcito «Formentera» con el objeto de efectuar el martes una excursión al Vedrá y á las Salinas.

Rusiñol embarcará el jueves para Valencia desde donde regresará inmediatamente á Barcelona.

Acaba de recibir la investidura de Licenciado en la Facultad de Derecho Canónico en la Universidad Pontificia de Las Palmas (Gran Canarias) el Capellán 1.º del Cuerpo Eclesiástico del Ejército, nuestro paisano don Antonio Planells Roselló.

En un estanque de la finca denominada «Can Toni d'en Riera» de la parroquia de Sta. Gertrudis pereció anteayer ahogado un niño de dos años de edad llamado Antonio Roig Riera.

El juzgado se personó en el lugar del suceso ordenando el levantamiento del cadáver y su conducción al Cementerio.

Anoche debutó en el Cine Serra la bella y aplaudida bailarina y epleta Paqueta Fortuno.—C. Ibiza 25 Agosto 1912.

Notas de Sport

El domingo hubo carreras de bicicletas en el Velódromo de Tirador. En la carrera «forense», llegaron á la meta los corredores Mayol, Sans, Llompard y Segura.

En la Palmesana fueron vencedores Oliver, Roig y Ramis. La carrera regional de velocidad se corrió por series, venciendo en la final Mayol, Oliver, Ramis y Llompard.

Los premios de la de resistencia correspondieron á Mayol, Tur y Roig.

Se corrió como final la carrera de consolación llegando á la meta Serra, Sureda y Llompard.

Agradecemos la atención que nos dispensó D. Domingo Casanovas, Presidente del Veloz Sport, invitándonos á las carreras.

El distinguido «yamtan» D. José Ramis ha adquirido en hermoso bieldro del cual fué portador ayer el vapor Cataluña.

Judiciales

Para el próximo viernes día 30 del actual está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público, de la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Felipe Company y Ramon Campins acusados del delito de disparo de arma de fuego.

Importante Real Orden

Subvención para caminos vecinales.—Palma.—Puigpuñent.—Manacor.—Porto Cristo.

Ayer se firmó una importante real orden que permitirá á los Ayuntamientos interesados el comienzo de las obras necesarias para la construcción de dos importantes caminos vecinales, demandados con insistencia por las corporaciones beneficiadas, valiéndose para ello de la influencia de que goza en las esferas oficiales el Diputado á Cortes por Mallorca don Juan Valenzuela.

Las activas gestiones del señor Valenzuela han sido coronadas por el más feliz de los éxitos y ayer se depositó en Madrid un despacho, fechado á las 22, en el cual el Ministro de Fomento decía al señor Valenzuela lo siguiente:

«Acabo firmar Real Orden autorizando Ayuntamientos para que puedan empezar las obras caminos vecinales le interesan, con la subvención de doce mil seiscientos diez y ocho pesetas cincuenta y ocho céntimos, el de Palma á Puigpuñent; y diez mil cuatrocientas nueve con noventa y cinco céntimos el de Manacor á Porto Cristo.»

La noticia, como es natural, tan luego se haga pública, causará profunda satisfacción en quienes, por virtud de su afán de mejora, deseaban que las tales obras comenzasen en breve y se temía que la distribución de créditos se retardase enormemente convirtiéndose en interminable el expediente oficial.

Las gestiones del señor Valenzuela han sido tan meritorias como estimables.

Marítimas

Ayer tarde salió para Barcelona el vapor «Miramar».

—Procedente de Cabrera llegó el vapor «Ciudad de Palma».

—Para Gibraltar salió el laud «Nelson».

—Para Denia el laud «Santo Cristo del Mar».

—Para Valencia el laud «Joven María».

—Esta mañana ha llegado de Barcelona el vapor «Bellver».

—Procedente de Mahón ha llegado esta mañana el vapor de su mismo nombre.

—Para Valencia esta despachado el vapor «Baleares», el cual embarcará gruesa partida de madera, troncos de pino y cajas de pulpa.

—Esta despachado para Mahón el vapor de este mismo nombre.

—Siguen efectuándose importantes reparaciones en el casco del velero «Nuevo Corazón».

Optica norteamericana y de precisión

Gemelos prismáticos y de teatro

Estampas y molduras para cuadros

SURTIDO INMENSO Y SELECTO

Antigua CASA LASALLE, San Nicolás 23

Se encuentra algo más aliviada de su dolencia, la encantadora hija de nuestro estimado amigo el Alcalde de Palma D. Antonio Pou.

Desearnos su pronto y completo restablecimiento.

Esta tarde embarcará para Valencia á bordo del vapor «Baleares» para incorporarse en la Academia de Intendencia Militar el aprovechado estudiante D. Fernando Bauzá de Soto, hijo del Capitán de Intendencia con destino en Palma, D. Fernando Bauzá Perera.

Desde Montuiri

Animada en extremo y lucida por todos conceptos resultó la fiesta cívico-religiosa que se celebró en Montuiri, en los días de ayer y anteayer para honrar la fiesta de San Bartolomé, Patrón del pueblo.

Vastos adornos y lucida iluminación hizo agradable la verbena, durante la cual, los «cosiá» bailaron sus típicas danzas; hubo música y bonitos fuegos artificiales en los cuales hizo un derroche de buen gusto D. Gabriel Genovart, conocido pirotécnico.

Al día siguiente, con inusitada solemnidad, se celebraron los oficios divinos, siendo el orador el Rdo. don Jaime Llinás, Capellán del Noviciado que los Hermanos de la Doctrina Cristiana tienen establecido en el Port d'Inca.

Con frase elocuente cantó las glorias del invicto mártir de la fe de Cristo, ensalzando sus virtudes y poniendo de relieve su amor á la religión.

Hizo, brillantemente la reseña de aquellos tiempos de persecución que sembró el cielo de Santos y encareció al pueblo la práctica de las virtudes cristianas. Acertó en la exposición y galanura en los conceptos fueron las características de la oración sagrada del ilustrado sacerdote.

Después de los oficios hubo animadas carreras y por la tarde, una corrida de novillos en la que lucieron sus talentos tauromáquicos varios profesionales y aficionados. Menearon los revolcones y el «Tortillero» sufrió ligera erosión al intentar dar muerte á uno de los bichos.

Por la noche baile, música y alegría y animación hasta las primeras horas de la madrugada.—C. Montuiri 26 de Agosto de 1912.

Cronica Social

Ha regresado de su viaje de varias poblaciones de Alemania y Francia el comerciante don Bartolomé Castañer Deyá.

Procedente de Barcelona se encuentra de nuevo entre nosotros, nuestro amigo el cirujano don José Vicens.

El ayudante de Obras públicas don Martín Guasp Pou, hijo del presidente de la Asociación de la Prensa, ha sido destinado á Ciudad Real.

Se ha encargado interinamente de la Alcaldía de La Puebla el primer teniente don Ignacio Planas por hallarse en uso de licencia el Alcalde propietario don Rafael Torres.

Nuestro estimado compañero en la prensa y querido amigo don Pedro Peyró, pasa por el triste trance de tener á una de sus hijitas gravemente enferma padeciendo una bronco-pneumonia.

Esta mañana la dolencia ha cedido algo, haciendo concebir esperanzas su de pronto alivio.

Bien sabe, nuestro buen amigo que lo deseamos de veras.

Ha sido nombrado Administrador de Contribuciones de esta Delegación de Hacienda nuestro distinguido é ilustrado amigo D. Manuel Montis, á quien felicitamos.

Ha circulado por esta capital la triste noticia de haber fallecido en Biarritz, el distinguido joven D. Juan Font, primo de D. Honorato Font y Salvá.

Se nos ha participado que dicho señor al recibir la triste nueva nada se le decía acerca del grave accidente que ocasionó la muerte al citado joven; se ha dicho posteriormente que fué arrollado por el tren el joven Sr. Font.

De veras sentimos la desgracia, enviando nuestro más sentido pésame á toda la familia.

Ampliando la noticia de la muerte de D. Juan Font, ocurrida en Biarritz cortamos de A. B. C. el siguiente despacho: «Biarritz 24, 8 noche. En la estación ferroviaria de esta población ha sido arrollado y muerto por un tren un español de 27 años, llama do don Juan Font, domiciliado en Madrid en la calle de Atocha, 2, duplicado.»

El Sr. Font habitaba en Lourdes con una hermana suya, y pasaron un día en Biarritz. Hoy decidieron reanudar su viaje, y se dirigieron á la estación, donde llegaron con el tiempo justo para tomar el tren.

Para alcanzarlo atravesaron la vía, y en el mismo momento que la cruzaban, un tren que pasaba á bastante velocidad arrolló y destruyó horriblemente al Sr. Font.

Su hermana, pasando con grave peligro, llegó salva al otro lado de la vía.

El cuerpo del desgraciado joven será embalsamado y conducido á Madrid.

MILITARES

Cursos de instrucción.—Al primer curso reglamentario de la Escuela de Radiotelegrafía que dará principio el 3 de Septiembre próximo en el Centro Electro-Técnico y de Comunicaciones, asistirá el personal que marca el artículo 139 del reglamento para la instrucción técnica de las tropas de Telegrafos aprobados por real orden circular de 6 de Marzo de 1905, correspondiente á las compañías de Telegrafos de todos los Regimientos mixtos de Ingenieros y de las Comandancias de Baleares y Canarias y la red de Madrid.

Las actas de examen previo á que se refiere el artículo 42 del citado reglamento estarán en el E. M. central antes del 30 del corriente mes.

A dicho primer curso asistirá también un oficial por cada una de las compañías de Telegrafos citadas.

Todo el personal de referencia hará uso de las vías férreas y marítimas por cuenta del Estado, tanto en los viajes de ida como en los de regreso.

Otra. Previene lo mismo para la

desde esa montaña toda la escualeria, Vete á buscar ese nuevo tesoro. Atrévete tú, hijo de Juan Miguel y de Andra Plácida de Goñi, atrévete á robar á las tribus del Lanburu su nueva y santa enseña.

no que hierve sin salida: quien sepa concebir y quiera ejecutar lo que yo pienso... —¿Pero qué piensas?... —Esta mañana he traslucido mi pensamiento en los ojos de García! —dijo Petronila con la vista nuevamente extraviada. —¿De García! —¿Son ellos!... ¡La nube de langosta africanas viene á caer sobre las selvas verdes y frondosas de los Pirineos!... ¡Ellos! Basurde... Abraham... sobre el palacio y tesoro de Aitor.

—¿Y qué hay debajo de la cruz? —¿Debajo de la cruz? ¿Qué preguntas! Debajo está la sima. —De manera que la cruz se alza sobre la sima. —Sobre la misma boca del pozo. —¿Y nunca habéis descendido á él? —¿Bajar al pozo! Jamás. Ni yo, ni nadie. Aunque no debe de ser difícil, porque no parece muy hondo, según suenan las piedras que yo he tirado. —Pues bien, hermano, yo seré el primero. Cuenta conmigo para bajar esta misma noche. —¿Y el el dragón que hay dentro? —No le tengo miedo. Soy devoto de San Miguel, y tú sabes bien que cuenta da el arcángel de los dragones. —¿Pero sin más ni más descender á la sima! Eso es tentar á Dios. —No es tentarle, sino intentar una buena obra. —¿Cuál? —¿Qué os importa? —contestó Teodosio con severa voz y agrío semblante. Pero después de haber reflexiona-

La loca, por toda respuesta, se puso á cantar: —¿Ay, hija de mis entrañas, cuando mi seno rasgaste, en el palomar de Aitor un cuervo vino á posarse! —Cuá, cuá, graznaba, y te dije; —«Este viene á devorarte, que te ve recién nacida, y sin cuna y sin pañales. —Y aunque en la torre de Aitor y en la casa de tus padres, de frío vas á morir y barrunta tu cadáver, Hija de mi corazón, ¿por qué me llamas tan tarde? ¿Por qué has de ser enemiga de la amiga de tu madre? —¿Lo habéis oído?—repitió Teodosio.—Echa de menos Amaya el recuerdo de Paula; teme que la joya se pierda. Y Petronila, sonriéndose con una expresión de sublime inteligencia y de supremo desdén, le contestó: —Tranquilízate, ¡No se perderá! —Pero la gods le reclama como suyo. —¿Mío es por ahora! Suya podrá

asistencia al segundo curso de la Escuela General de Telegrafía.

Ascensos.—Han sido ascendidos a segundos tenientes de la E. R. los sargentos D. Ramón Sampol Florida de la Comandancia de Artillería de Mallorca, y de la de Ingenieros don Gabriel García Seguí.

La novillada de la Prensa

Ayer mañana, á las once y media, fueron soltados en el redondel de nuestro circo tauarino los seis novillos toros de Pérez de la Concha que han de ser lidiados el próximo domingo y estoqueados por los valientes diestros «Torquito» y «Lucumberrí».

CRÓNICA GENERAL

Multas.—Por el señor Alcalde han sido multados dos individuos propietarios de automóviles, por transitar por el interior de esta capital, á gran velocidad.

Denunciado.—Ha sido denunciado un individuo llamado Bernardo Capó, por haber maltratado de palabra y obra á un pequeño niño que tenía en calidad de aprendiz.

Pastoreo abusivo.—La Benemérita del puesto de Santa María, ha detenido á un individuo llamado Bernardo Obrador, por «pastar sus ganados en cercados de propiedad ajena».

Infraactor.—Ha sido denunciado un individuo vecino de Lluchmayor, por infringir el reglamento de carreteras.

Riña.—Han sido denunciados dos individuos por haber sostenido acalorada contienda en una taberna de la calle del Sindicato.

Permisos de caza.—Han solicitado permisos de caza en este Gobierno civil, los siguientes individuos:

D. Pedro Serra Bosch vecino de Esporlas.
D. Juan Tur Torres vecino de Santa Eulalia.
D. Salvador Juan Munar, vecino de Manacor.
D. Antonio Covas Bonet vecino de Santany.

Cargamento.—El vapor correo de Barcelona, ha sido portador, de un fuerte cargamento de sacos de harina para el consumo de esta capital.

Escándalo.—Anoche en la calle de Poderós promovieron fuerte escándalo dos hombres de los que se dedican al servicio de agua á domicilio.

Anfisia.—Mientras estaban trabajando en la construcción de una acequia conductora de aguas sucias, en el corral de una casa sita en la calle de la Gloria de la ciudad de Inca, debido á filtraciones de gases de la letrina, contigua quedaron asfixiados dos obreros llamados Amador García López y Antonio Corro Llinás.

Pago de haberes.—El Delegado de Hacienda de las Baleares nos suplica hagamos público que el 2 del próximo Septiembre se abrirá el pago de sus haberes á los preceptores de clases Pasivas que los tienen consignados por esta Depositaria-Pagadora, en la siguiente forma:

Día 2.—M. P. Militares, M. P. Civil, Jubilados y Pensiones remuneratorias.
Días 3 y 4.—Retirados de Guerra y Marina.
Mordido por un perro.—Mientras se hallaba el vecino de Selva Pedro Gamundi, de 34 años de edad, ocupado en las faenas propias del campo, fué sorprendido por un perro de caza, quien después de derribarle al suelo le mordió distintas veces produciéndole heridas de bastante consideración.

Emigrantes.—Esta mañana han llegado, á bordo del vapor «Bellver» correo de Barcelona y procedentes de Buenos Aires, los siguientes emigrantes mallorquines; Lorenzo Soler, Antonio Bernardo y familia, Joaquín Soler, Bartolomé Vidal, Miguel Bosch, Bernardo Forzeza, Vicente Vadell, Salvador Perez, Antonio Artigues, Jaime Ripoll, Francisco Pérez, Francisco Fuster, José Fuster, Enrique F. Pérez, José Martí, Juan Carreras, Bartolomé Vidal, Juan Pérez, Ricardo Pérez, Joaquín Soler y Maria Soler.

Contrabando.—Por Agentes de la Compañía Arrendataria se ha apresado en término de Lluchmayor un bulto tabaco de contrabando.

Accedido.—S. M. el Rey de conformidad con lo propuesto por la Dirección General de Obras públicas, ha acordado acceder á la petición de don Juan Sana Benassar Director Gerente de la «Propagadora Balear de Alumbraido» para cambiar la maquinaria de la Central del Gorch Blan (Esorca).

Colonias escolares.—Hoy regresará á Palma la colonia escolar de niños que ha permanecido por espacio de 27 días en el puerto de Andragó, dirigida por el profesor don Bartolomé Terrades.

Desgracia.—Esta mañana ha sido curada en la casa de Socorro, una niña de once años de edad, llamada Matilde Pujol domiciliada en la calle del General Barceló, que presentaba contusiones de alguna importancia en la cabeza y cuerpo, efectos de una caída desde lo alto de un carruaj.

Robo.—Ha sido detenido un individuo vecino de Lluchmayor, autor del robo cometido en una casa de campo de dicha villa, consistente en tres sacos de trigo.

Captura.—Ha sido capturado por la Guardia civil que presta sus servicios en Felanitx, un individuo que se confesó autor de haber estafado una bicicleta, al preferente de Veteranos de Carabineros de Porto Colom.

Rapaz.—Ha sido puesto á disposición del Juzgado, un muchacho de corta edad llamado Pedro Moranta, autor de haber cometido distintas ra-

Detenidos.—Han sido detenidos por la Benemérita del puesto de Petra, dos individuos vecinos de la misma Tomás Font Salas y Juan Font Salas, por pastar sus ganados en cercados ajenos.

Robo.—Ha sido detenido un individuo vecino de Felanitx llamado Pedro Mateu Manresa (a) El carbonero autor de haber robado una bicicleta de la tienda establecida en la calle de San Bartolomé de Inca, propiedad de don Pedro Miralles Cantallops.

Por pescar con dinamita.—La Benemérita que presta sus servicios en Porto Colom (Felanitx), ha detenido á un individuo por pescar con dinamita en aquel puerto. Dicho individuo con el atestado instruido al efecto, ha sido puesto á disposición del Juzgado.

RELIGIOSAS

Cuarenta Horas.—Continuan en Santa Clara dedicadas á la degollación (de San Juan Bautista; Exposición á las siete; á las diez Misa cantada por la R. Comunidad, al anochecer Rosario, meditación y reserva de S. D. M.

En honor del gran Patriarca San Agustín.
En el Socorro: A las siete y media, de Comunión general; á las diez Tercia y Misa mayor solemne con panegirico por el R. D. José Auba, Pbro; por la tarde á las siete y media Rosario y conclusión solemne de la novena del Santo.
En la Concepción; á las diez y media Misa mayor solemne con exposición y sermón por el R. don Pedro Quetglas, presbitero; al anochecer meditación: cantos y reserva con bendición.
En Santa Magdalena, á las diez Mi-

Política al día

Romanones y Canalejas
Se conoce que la cosa pública está excitada con motivo de los últimos acontecimientos y de las declaraciones hechas por Cobian y Montero Rios. Las manifestaciones de unos y otros han dado motivo á que aumentara la división entre la familia liberal acudiendo las divisiones.

Interrogados por los periodistas se encerraron en la más absoluta reserva negándose ha hacer declaraciones de ninguna clase.

Otra conferencia
Telegrafían de San Sebastián diciendo que han celebrado una extensa conferencia los Sres. Cobian y García Prieto.

Habla Canalejas
«El Diario Universal» publica otro artículo de su Director que lo intitula «Conversando con Canalejas».

El veraneo del Rey
Llegada á Bilbao
Recíbense extensos telegramas de Bilbao dando cuenta de que en el día de ayer llegó á aquella capital vizcaína á bordo del yate real «Giraldá» S. M. el Rey D. Alfonso XIII, acompañado de su alta servidumbre y los Ministros de Estado y Marina Sres. García Prieto y Pidal.

Recibimiento entusiasta
Al divisarse en el horizonte el «Giraldá» salieron del puerto de Bilbao numerosas embarcaciones y vaporcitos conduciendo algunos de ellos á las autoridades, diputadas y senadores de Bilbao, figurando también representaciones de entidades y corporaciones.

Se duele el Sr. Canalejas de que quienes dirigen á los obreros les envenenen el alma, empujándoles á la cárcel y á la miseria.
Como los anteriores, este artículo ha sido muy leído y comentado.

En el gran Casinó
El Sr. Romanones invitó al Sr. Canalejas á comer en el gran Casinó. Asistieron también el Ministro de Instrucción Pública Sr. Alba y los subsecretarios de Hacienda y Gobernación.

Como es natural se habló de política haciéndose planes para lo futuro y ocupándose de la actitud en que parecen colocados diversos personajes de la situación.
Aunque no fué posible saber detalles de lo que trataron parece indudable que el Sr. Canalejas está percatado de lo crítico de las circunstancias y desea á todo trance abandonar el Gobierno.

Afirman sus intimos que se halla hastiado de esa política de miserias á que parecen aficionados algunos políticos de relieve que se dedican á crear dificultades al partido liberal para entorpecer la obra del gobierno y como es consiguiente ello produce el desaliento.

El veraneo del Rey
Llegada á Bilbao
Recíbense extensos telegramas de Bilbao dando cuenta de que en el día de ayer llegó á aquella capital vizcaína á bordo del yate real «Giraldá» S. M. el Rey D. Alfonso XIII, acompañado de su alta servidumbre y los Ministros de Estado y Marina Sres. García Prieto y Pidal.

Recibimiento entusiasta
Al divisarse en el horizonte el «Giraldá» salieron del puerto de Bilbao numerosas embarcaciones y vaporcitos conduciendo algunos de ellos á las autoridades, diputadas y senadores de Bilbao, figurando también representaciones de entidades y corporaciones.

Las distintas embarcaciones rodearon el «Giraldá».
S. M. apareció en el puente del yate, siendo aclamado.

Recepción
Los Diputados, Senadores y representaciones de entidades y corporaciones subieron a bordo del «Giraldá» en donde tuvo lugar brillantísima recepción.
Las baterías hicieron las salvas de ordenanza y las bandas de música de la escuadra surta en aquel puerto ejecutó la Marcha Real.
Aclamaciones
Los marinos formados en las cu-

biertas de los buques de guerra acamaron á S. M.

Lanzáronse buen número de cohetes.

Invitación
Una comisión del Ayuntamiento presidida por el Alcalde estuvo á bordo del «Giraldá» para dar la bienvenida á S. M. el Rey é invitarle al partido de pelota organizado á beneficio de las familias de los pescadores que encontraron su muerte en el Cantábrico durante la última galería.

Regatas
S. M. el Rey ha ofrecido tomar parte en las regatas que debían celebrarse ayer tarde.

Estuvieron animadíssimas.
A consecuencia de la mar dura reinante, algunos balandros sufrieron averías.

D. Alfonso patronó el balandro «Hispania» ganando la copa regalada por la Reina Cristina.

Las huelgas en España

En Malaga
Telegrafían de Málaga que la huelga continúa en el mismo estado.

Reuniones
Varias sociedades obreras reuníronse para tratar de la huelga, acordando mantener su actitud intrasigente.

Vuelta al trabajo
Los carreros en su local social, celebraron también una reunión y después de discutir ampliamente acordaron volver mañana al trabajo.

Precauciones
Las autoridades vienen tomando muchas precauciones.
Esperábase se desaliorian acontecimientos después de las reuniones de ayer.

Otra reunión
Los arrumbadores aceites celebrarán una reunión, siendo muy probable que vuelvan también al trabajo.

En Alcoy
Se reciben telegramas de Alicante diciendo que en Alcoy continua todavía la huelga de cerilleros.

Las gestiones que han venido practicando las autoridades para solucionar el conflicto, han resultado infructuosas.
Otra huelga
Otro telegrama de Alicante da cuenta de que en una fábrica de papel establecida en Alcoy se han declarado en huelga 350 operarios.
El motivo del conflicto fué en señal de protesta por haber sido despedido varios compañeros.
Reunión de operarios á la en-

trada de la fábrica, promoviendo un fuerte alboroto.

Huelgas en puercas
Dicen de Alcoy que los obreros de algunos gremios están dispuestos á secundar la huelga si no se les aumenta el jornal.

Varias noticias
Comision
Una comisión de aspirantes á Oficiales cuartos, que fueron aprobados en las últimas oposiciones, pero sin plaza, ha visitado al Sr. Canalejas con el fin de pedir que se amplien las plazas.

Confirmase
Que el rey irá de cacería al punto denominado «Picos de Europa» el día 2 de Septiembre, permaneciendo en aquel sitio hasta el día 7.

Durante su ausencia
S. M. la reina permanecerá los días que dure la cacería en Santander, en una finca propiedad del Duque de Santo-Mauro.

Villanueva á Melilla
El Sr. Villanueva saldrá para Melilla el 14 de Septiembre próximo para inspeccionar los servicios de fomento.

Inauguración
Durante su permanencia en Africa, se abrirá el tráfico comercial por ferro-caril entre Nador y Zeluan cuya revision se acordó por el Ministerio de Fomento hallándose conforme el Ministro de la guerra considerando que también se deben utilizar los servicios de los trenes militares.

Fallecimiento
Dicen de Helleu que ha fallecido en aquella población el Jefe del partido conservador D. Pedro Velasco Faleon.

Cencerrada monstruo
Telegrafían de Coruña que en la villa de Fuente Dueña se ha casado una tabernera de setenta años con un joven de 25, siendo obscuados por sus convecinos con una fenomenal cencerrada.

En prevision
Dicen de Salónica que el Gobierno ha ordenado al Gobernador militar de Smirna, Abdulah Bajaa, que regrese á su puesto.
Obedece el orden al temor que se

vios que se les tuvo que facilitar la salida por una puerta falsa abandonando el pueblo de prisas y corriendo.

Motín
Por cuestión de riegos se amotinó el vecindario del pueblo «Aguaviva» Zaragoza, cortando el agua que sirve para regar á los vecinos del de «Mas de Matas».

Toros y toreros
En una novillada celebrada en Toledo el matador Antónete, sufrió dos heridas graves en el muslo y brazo.

El acorazado España
Procedente de Inglaterra ha fondeado en el Ferrol un transporte conduciendo las torres laterales que se colocarán al acorazado «España».

Se espera la llegada de otro vapor con las torres de proa y popa.
Las obras en el acorazado adelantan rápidamente. Se asegura que lo mandará el capitán de navío don Juan Carranza.

Extranjero

Noticia desmentida
Telegrafían de París diciendo que se ha desmentido oficialmente la noticia circulada estos días sobre la derrota de la columna que manda en Marruecos el general Mangin.

El pretendiente Hiba
Dicen de París que el pretendiente Hiba y los contingentes surdaneses han retrocedido refugiándose en las faldas de las montañas, después de varias luchas parciales.

Ejecucion
El general Mangin ha ordenado que en Tiemecén (Argelia), fuera ejecutado el indígena Bachir Kader, por haber asesinado en el mes de Julio próximo pasado á dos gendarmes.

Envío de fuerzas
El periódico «L'Echo de Paris» dice que es muy posible se envíen cinco batallones al General Mangin á fin de que con este nuevo contingente pueda marchar contra Marrakesth hoy como es sabido, en poder del pretendiente Heiba.

En prevision
Dicen de Salónica que el Gobierno ha ordenado al Gobernador militar de Smirna, Abdulah Bajaa, que regrese á su puesto.
Obedece el orden al temor que se

sa mayor solemne con sermón por el R. don Francisco Vives, Pbro.

En Montesión, á las siete y media Misa de Comunión general para la Congregación de Madres Cristianas.

Visita a la Corte de Maria
A Nuestra Señora de la Misericordia en Santa Magdalena.

Santos.—Par hoy, San José de las Casas confesor y fundador.
Para mañana—San Agustín obispo y fundador B. P. en San Agustín.

Clorosis Anemia

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones constrictivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tónicos-Reconstituyentes, que es el

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y carnes cesan, adquiriendo poco á poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recupera la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay.
Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, á la vez que inofensivo, para ayudar á su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y linfatismo.

Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía y para el enflequecimiento, pues activa la nutrición.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID.
Se remite folleto á quien lo pida.

abriga de un ataque por parte de los italianos.

Desgracia
Telegramas que se reciben de Londres dan cuenta de que en el acorazado de la marina de guerra británica «Super» ha ocurrido una sensible desgracia.

En el momento de bajar una de las lanchas que lleva á bordo, esta cayó al agua arrastrando en pos á 16 marineros.

Dos de ellos fueron, con la violencia de la caída, lanzados contra el casco del buque quedando muertos.

Choque de automóviles
De Paris comunican que en Tarbes ha ocurrido un choque de automóviles que se cruzaron en la carretera de Tarbes, cerca de Lourdes.

El general don Rafael Reyes, ex-presidente de Colombia, que iba en uno de los automóviles con su hija y su secretario, se queja de agudos dolores internos. Su estado es grave. Su estado es grave. Su hija sufre una luxación en un brazo y hay otros viajeros ligeramente heridos.

Estado de sitio en Rusia
Comunican de San Petesburgo que la proclama del estado de sitio en Cronstand y Sebastopol no es una medida preventiva, sino que ha sido tomada á causa de los desórdenes de carácter revolucionario que se han producido en aquellos puertos y en otros de Rusia.

VALORES PÚBLICOS

Table with 2 columns: Description and Value. Includes entries like 'Cotización Oficial del día 26 Agosto', '4 por 100 interior contado', '5 por 100 amortizable', etc.

Aviso importante

En esta imprenta se admiten trabajos de todas clases como, folletos, revistas, periódicos, semanarios, talonarios, facturas, tarjetas de visita, esquelas mortuorias, sellos de goma y en general todo trabajo concerniente al ramo comercial.
Nota. A los suscriptores de este diario, se les descontará el 10 p.00 sobre los precios corrientes.

FARMACIA Y DROGUERIA de JOSÉ MIRÓ
Colón 22 y Peregril, 2, 4 y 6
Para la elaboración de los vinos. Metabisulfito potasa. Acido tartárico, Fosfato amónico, Tanino al alcohol etc.

SECCION DE ANUNCIOS

Grandes Almacenes SAN JOSE

Gran baratura por final de temporada

Cortes hilo á 3 Ptas.-Camisetas á 0'50-Corte Batista á 2 Ptas.-Blusitas-Abanicos-Sombrillas-Calzetines-Driles-Refajos.

Artículos con Genefa

Camisería-Sastrería-Corsetería-Mercería-Corbaería

Precio fijo

La Agencia de Turismo

CLUB MALLORCA

Plaza Santa Eulalia - 10

Se complace al inaugurar sus servicios en ofrecer al público la exclusiva de los

FORFAITS MAROTO-VIDAL

para realizar de una manera económica y con toda clase de comodidades la mas amena excursión de la isla

Palma - Sóller - Deyá - Miramar

y regreso, comida inclusive

Precio del Forfait número 1

Precio del Forfait número 2

Por grupos de 5 á 13'50 pesetas por persona
15'00
3 - 17'50
2 - 22'50
un solo individuo 40'00

Por grupos de 5, á 10'50 pesetas por persona
4 - 11'50
3 - 13'00
2 - 16'00
un solo individuo 25'00

Este forfait da derecho á los excursionistas á ir en primera clase en tren y en automóvil desde Sóller á Deyá, Miramar y regreso pudiendo á elección comer en el hotel LA MARI-NA, ó de fiambre en Miramar.

Este forfait solamente da derecho á viajar en segunda clase en tren y en carruaje hasta Miramar. Por la consiguiente falta de tiempo la comida se rá de fiambre en Miramar.

Para dar mayores facilidades, el Club Mallorca tiene constantemente abierto un registro para aquellos excursionistas que carezcan de familia ó de compañeros.

Para mas detalles,

CLUB MALLORCA, Plaza Santa Eulalia, 10

De ocho y media á una, y de tres á siete tarde

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

SERVICIO BIMENSUAL DE TRANSPORTES ENTRE

PALMA CANARIAS

y por los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes la Isleña Marítima admitirá y despachará en conocimientos directos á for-fait hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife

y los días 26 al 28 también de cada mes para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife

Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.

Venta de una finca

Se vende la de la calle Lullo número 17, consistente en espaciosos bajos, propios para una industria. primer piso y seis pisos mas. Informarán: Socorro 24.-Carpintería.

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. -50 AÑOS DE EXITO. Venta en Droguerías y Perfumerías.-Barcelona, Plaza Real 1, Farmacia del GLOBO.

Navigazione generale Italiana y La Veloce y La Veloce. Vapores directos y rápidos para Buenos Aires. Cocina española. Príncipe di Udine

LINEA PINILLOS. VAPORES DIRECTOS DE ESTE PUERTO PARA LOS DE LAS ANTILLAS. MARTIN SAENZ. Valbanera

Lloyd Italiano. SOCIEDAD DE NAVEGACION. COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS ENTRE Barcelona y Buenos Aires. Luisiana. Princesa Mafalda

Lloyd Sabando. BUENOS AIRES. Tomaso di Savoia. Príncipe di Udine

Cuevas d'els Hams Manacor. Herpes -- escrofulas -- Tuberculosis la sulfurina Jimeno

PABRICA DE ANISADOS Y LICORES DE C. ANTONIO NADAL. AXIS TUNEL. Constructorde puertas de hierro onduladas. Taller de Jaime Castelló

No más pelo blanco Tintura del Dr. Padró

EVITA CASPA Y CANAS, CAIDA DEL PELO TRICOFERO PADRÓ

Auto-Garage Balear de MIGUEL BESARD Y VICH